



# Schmerz und Langeweile

Franz Sedlak

Der pessimistische Philosoph Arthur Schopenhauer hat sinngemäß gemeint, dass das Leben zwei Grunderfahrungen vermittele: Schmerz und Langeweile. Welche hauptsächlichen Lebenserfahrungen haben wir selbst bisher gemacht? Nehmen wir als Beispiel nochmals Schopenhauer: Warum hat er sich zu einem gänzlich anderen Lebensstil bekannt, als ihn seine Eltern führten? Wie waren seine Lebenserfahrungen mit einem angesehenen, kaufmännisch orientierten Vater und einer weltzugewandten, literarisch schöpferischen Mutter? Und mit anderen Menschen? Was hat ihn so pessimistisch, einsam gemacht und eine Philosophie des Leidens entwerfen lassen? War es die Konkurrenz zu Hegel, der mit seiner lebenszugewandten Philosophie des Geistes und der Natur eine viel größere Hörerschaft als Schopenhauer fand?

Was haben unsere Lebenserfahrungen bewirkt, welchen Effekt haben sie auf unseren Lebensstil und unsere Lebensphilosophie gehabt? Da es sich um sehr tiefgehende Fragen handelt, werden wir sie immer und immer wieder uns stellen müssen und immer wesentlichere Antworten finden können.